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Cuando abril vuelve con su carga de emociones,
convidándonos a celebrar el paso de los nuevos y
reflexionar sobre su huella, sobre todo en los tiempos tan
difíciles que corren, otra vez se instaura la polémica.

Aquienes los ven desandar nuestras calles, muchas veces
ruidosos y desenfadados, y se alarman ante las historias de
los hijos, nietos, vecinos, que han partido a buscar su
futuro en otros lares, pudiera parecerles que el empuje de
los noveles, esos que históricamente han estado a la
vanguardia de la Revolución cubana, ya no existe.

Pero los que convivimos entre ellos, y sabemos a diario
de las dudas y ardores, los empeños y esperanzas de
muchos, puedo asegurarles que la Cuba, asediada y
retadora del presente, sigue siendo un empeño de amor
empujado por manos jóvenes.

Lo digo en nombre de los miles que abnegada y
anónimamente desde el día a día transpiran sueños y
luchan por realizarlos; se empinan y consagran con la
fuerza de sus años ante las durezas cotidianas, en defensa
del mañana mejor que merecemos.

Hablo del pionero, que se aferra al estudio cada día desde
su aula, y no renuncia a las emociones para toda la vida de
participar en el matutino, asistir a una acampada, descubrir
la magia del primer paseo entre amigos.

Afirmo en nombre del estudiante universitario que entre
apagones y caminatas se impone, autogestiona

conocimientos y disfruta transmitiéndolos a los alumnos
de las secundarias básicas en las que hoy faltan profesores,
con espíritu similar al de aquellos que se fueron a las
montañas a alfabetizar o de los que con infinita paciencia
explican una y otra vez a la abuela o el vecino reticente
cómo aprovechar mejor las ventajas del Transfermóvil
para hacer más expedita la bancarización.

Me anima el ejemplo de quienes se forman como
profesionales de las Ciencias Médicas y con altruismo
igual al que asumieron las pesquisas, los centros de
aislamiento y la atención a vulnerables en los días de
Covid-19, hoy se han puesto en la avanzada para apoyar
programas decisivos afectados como el Materno infantil o
la atención a los pacientes oncológicos; el de la joven
investigadora que deja el alma en el laboratorio en pos del
resultado de ciencia necesario.

Lo digo porque conozco, por ejemplo, a Leonardo, un
ingeniero de 30 años especializado en el mantenimiento a
centrales eléctricas, cuyos días tienen la extensión de la
innovación y la entrega desde las calderas de ‘Renté’. Allí,
junto a otros tan imberbes como él, planta cara con ingenio
y conocimientos a la obsolescencia tecnológica, e intenta
derrotar cada avería en el menor tiempo posible,
convencido de que mantener una termoeléctrica con
mucho dinero y todos los recursos es muy fácil, lo
honorable, es hacerlo en nuestras condiciones.

Hablo por Loidel, el gastronómico del Jardín de las
Enramadas, incansable en la búsqueda de alternativas que

mantengan la vitalidad del servicio; por Yailén, la
periodista pendiente de pulsar los colores de cada jornada
informativa de la manera más oportuna y eficaz, aunque
falten condiciones materiales; por Juan, el director de
teatro, tan laborioso y prometedor como apegado a su
Santiago y al anhelo de revolucionar la escena santiaguera.

Me anima Isabelita, la emprendedora sensible, que no
descuida el apoyo social a los más necesitados; el joven
campesino que derrocha sudores para asegurar las
producciones que permitan bajar los precios; el ganadero
que asume como responsabilidad propia que no falte la
leche de los niños de su municipio; el médico que dobla
turnos para asegurar servicios; el instructor de arte que se
va a los parajes más intrincados con la única recompensa
de iluminar almas.

Hablo por los muchos que conozco y por los tantos que
no, pero que están ahí; los que solo han conocido la cara
más despiadada del bloqueo, pero que siguen aquí,
empujando desde cada pedacito, con los bríos de sus años,
la Cuba mejor que nos debemos.

Pueden ser o no conscientes, pero en sus gestos reviven
la sonrisa de Vilma, el rigor y ternura de Frank; el sentido
de justicia de Fidel, la generosidad y el desprendimiento de
los que fueron al Moncada, la entrega de tantos, noveles
como ellos, que conquistaron la libertad.

En su andar, va el empeño de un tiempo tan angosto y
retador, como hermoso, y la certeza de una obra que
continúa teniendo el rostro y el corazón joven.

Cuba sigue siendo una obra de amor joven

Odalis Riquenes Cutiño



11/3/24 Armando Lorenzo Acosta.
Internacionalista.

13/3/24 Elucido Vinent Carbonell. Ejército
Rebelde. Columna 6.

14/3/24 Rigoberto Cruz Aguilar.
Internacionalista. Songo-La Maya.

15/3/24 Pedro Erasmo Corona González.
Pensionado Minint.

16/3/24 Israel LaO LaO. Internacionalista.
16/3/24 Ubernal Cabrera Cabrera. Pensionado

Far. Palma Soriano
16/3/24 Fidel Gutiérrez González.

Internacionalista.
17/3/24 Rosario Masa Larduet. Lucha Contra

Bandidos.
19/3/24 Noemí Sánchez Puigvert. Lucha

Clandestina.
19/3/24 Félix Hernández Benítez.

Internacionalista. Palma Soriano.
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El Dr. C. Leonardo Bernardino Pérez Gallardo,
redactor principal del Código de las Familias, fue
reconocido con el Escudo de la Provincia de
Santiago de Cuba, en acto celebrado en el Salón de
los Espejos en la sede del Gobierno Provincial.

El Doctor se encuentra en el territorio participando
en las Jornadas Académicas: Las reformas del
Código de las Familias en el ordenamiento jurídico
en Cuba; ocasión aprovechada para conferirle la
más alta distinción del Consejo Provincial del Poder
Popular por su notable contribución al desarrollo de
sus actividades, y con esto, al avance de la sociedad.

“Santiago está en mis pensamientos, en mis
afectos y también en mis oraciones, esto último por
mi devoción a la Virgen de la Caridad del Cobre,

pero sin dudas ha sido mi condición de profesor
universitario la que me ha traído tantas veces a esta
ciudad. Por ella he transitado durante más de 25
años con motivo de jornadas académicas, semina-
rios, congresos, predefensa de tesis de doctorado,
debates legislativos, reuniones metodológicas, y
concretamente a sus profesores debo el gran amor
que siento por la ciudad. Son los seres humanos los
que dan brío a las ciudades, los que permiten que
sintamos especial atracción por estas”, afirmó
agradeciendo a quienes le han acogido en sus
múltiples visitas.

“Solo queda reiterarles que la confianza que han
depositado en mi persona con este reconocimiento
no es solo un elogio, es una exaltación de los méritos
de la persona homenajeada, una manera de retribuir
sus aportaciones, y un reconocimiento de este
calibre supone un reto, un desafío, un peldaño más
en las metas en el orden profesional. Debemos hacer
del derecho una herramienta que contribuya, tal y
como preconiza el artículo 1 de la Constitución de la
República de Cuba, a la libertad, la equidad, la
igualdad, la solidaridad, el bienestar y la prosperi-
dad individual y colectiva”, concluyó.

El destacado jurista prestigia la ciencia jurídica en
Cuba e Iberoamérica con sus estudios y aportes
teóricos en la rama civil y familiar. Su ejercicio de la
función notarial y la agudeza con que trata diversos
aspectos le han proporcionado una sólida reputación
en el gremio.

El solemne acto estuvo presidido por Yanet
Bishop, por el Gobierno Provincial, y Juana
Randich, presidenta de la Unión de Juristas, así
como miembros del Buró del Comité Provincial del
PCC, Coordinadores de Programas y Objetivos,
representantes de las organizaciones de masas y
sociales, miembros de la Unión de Juristas y cuadros
de entidades administrativas radicadas en el
territorio.

MI saludo para ustedes, hoy les traigo la
respuesta del Lic. Javier Calero Román,
director general de la Empresa Eléctrica
sobre la oscuridad de la loma del 30 de
Noviembre: “Se comprobó que las
luminarias se encontraban apagadas. Se
procedió a revisar las cuatro existentes,
de estas se encendieron tres y una se
encuentra dañada. Esta queja es
atendida y solucionada en la medida de
que la UEB cuente con los recursos para
reparar las lámparas”…

RODNEY Avits Nsongo Bonne, de Calle 7
#354 ½, entre Madre Vieja y Zamorana, nos escribe nuevamente
para denunciar que no se ha cumplido con la respuesta que le dieron
y dice: “En relación con la cafetería El Monarca, en los bajos de mi
hogar, me comunicaron de que ya habían llegado a un acuerdo, y
hasta ahora todo sigue igual o peor. Exijo que le cambien el horario a
este desorden autorizado o le retiren el permiso -trabaja 24 horas-. Si
mis vecinos no quieren buscarse líos, los entiendo, pero el más
afectado soy. En la cuadra hay otra cafetería y nunca ha tenido este
problema porque el dueño respeta a sus vecinos y convive en
armonía con ellos”…

RICARDO
Pérez Fariñas de Maceo #59, poblado de El Cristo -frente a la
farmacia-, afirma: “El 21 febrero de 2022, hace más de dos años
presenté una queja a Planificación Física, Distrito 4, en laAvenida de
las Américas y aún sigo sin respuesta”…

YA
me voy…NOS vemos la próxima semana para continuar
conversando… Chaoooooooooo Sabadazo

KENYS
Lindsay Reyes, vecino de Calle 6ta. #323,

entre Calle G y Calle E, reparto Sueño, expresa: “La distribución del gas
licuado a la población en este Consejo Popular, presenta problema en el
Punto de Distribución #21, pues pululan los llamados mensajeros, de los
que no se tiene constancia que cuenten con la documentación oficial que
los acredita como está establecido.Pregunto: ¿Serán todas esas personas
trabajadores por cuenta propia? Todo parece indicar que nadie vela por
esto y es el eslabón más débil de la cadena; ahora inventaron una cola
para los empleados: ¿En qué lugar queda la prioridad establecida del Plan
Jaba, las personas en situación de discapacidad, las amas de casa y
quienes no laboran, pero también tienen derecho? urge solucionar este
problema”, Chi lo sa…

LISSETE González Sardina, directora de la
Comercialización de Combustible, responde sobre la desorganización y
poca distribución del gas en el punto de venta de Jiménez: “Los factores
de la comunidad y los clientes coincidieron en los criterios de que la cola
se encuentra organizada y cumple con lo establecido. Ciertamente han
existido irregularidades en la distribución por el déficit de cilindros, por
lo que se distribuye equitativamente a todos los puntos de venta y se
adoptan medidas en la provincia para incrementar la distribución en este
punto por la cantidad de clientes que existen en la zona”…

LEONARDO Naranjo
Oyarzabal, del edificio 5 Palmas, piso 11, apartamento C, avenida
Victoriano Garzón, expresa: “En el punto de gas de los 18 plantas de
Garzón, están ocurriendo dos situaciones que atentan contra la
población. El orden de compra es injusto y debe ser modificado, uno de la
cola, dos plan jaba, un impedido y un trabajador por cuenta propia, pero
este último con derecho a adquirir cinco cilindros y sin límites en el
número de trabajadores a los que se les despacha en el día, resultado,
cuando compran cinco personas de la cola, los patentados adquieren 25
cilindros; cuando compren 20 amas de casa, los patentados compran 100.
Por eso un trabajador pierde dos y tres días y no logra comprar el gas, en
mi opinión lo justo sería variar el orden estableciendo cinco de la cola, 10
Plan Jaba, cinco impedidos y un patentado con cinco cilindros. Hasta
dónde se va a seguir fomentando el desorden. La segunda está
relacionada con la negativa de los dependientes a expedir efectivo a
través de la caja extra, siempre es una justificación y casi nunca hay
dinero a pesar de la venta, es el punto de gas propiedad de los
dependientes o estos deben cumplir con lo establecido”, Chi lo sa…

Las hemorroides, también conocidas
como almorranas,

Entre las plantas utilizadas para remedios
naturales que sirven en su tratamiento se
encuentran:

La árnica: con varias formas
de uso, la más común es el
líquido, resultante de una
cucharada de la planta seca por
taza de agua, que se aplica en la

zona afectada, nunca sobre heridas abiertas
o en áreas donde la piel no está presente.

La malva: contribuye a evacuar mejor,
por sus propiedades laxantes que facilita la

expulsión de las heces. La
mejor forma de usarla son los
b a ñ o s d e a s i e n t o ,
d e s h a c i é n d o s e d e l a

inflamación, los dolores, la picazón y el
escozor con más rapidez. Ponga a hervir un
puñado de flores y hojas secas de malva en
un litro de agua.

El aloe vera (sábila): por sus
propiedades calmantes alivia
l a s d o l e n c i a s d e l a s
hemorroides y por sus
propiedades cicatrizantes

ayuda a cerrar las heridas abiertas y que
sanen con rapidez. Corte una hoja de sábila,
elimine las espinas de los extremos, lávela
muy bien, luego retire la pulpa que hay en
su interior y aplique el líquido sobre la parte
afectada. Si adquiere un gel comercial,
debe tener como mínimo 95% de aloe vera.

Daynet C id Menoyo (Es tud iante de
Comunicación Social)

son venas hinchadas en
el ano y la parte inferior del recto que
aparecen por estreñimientos, diarreas
crónicas, el levantamiento de mucho peso,
el embarazo o el esfuerzo excesivo al
defecar.

SABÍAS QUE

Daniela Verdecia Castillo

alvaguarda del Estado
n la primera trinchera
uardando nuestras conquistas
n sinnúmero de batallas
epetidas a diario

nfligiendo al enemigo
errotas por doquier
sí lo concibió Fidel. En la defensa
ifícil no contar contigo.
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Mirtha Cuan Morell

“Ella no era coqueta ni sexy, era
perfecta”

“Ojalá coincidamos en otras
vidas, ya no tan tercos, ya no tan
jóvenes, ya no tan ciegos ni
testarudos, ya sin razones sin
pasiones, ya sin orgullo ni
pretensiones”

Ya son más de cien años desde el nacimiento del poeta
maldito, Charles Bukowski, denominado así por muchos.
Autor de las frases con las que iniciamos, quien se enfocó en
temas como la podredumbre de la sociedad volcando su talento
a escribir sobre sexo, mujeres, prostitutas, amor, odio, vagos,
pobreza y viceversa, bajo la influencia embriagante del
alcohol. Sin embargo, no sería hasta sus 50 años en que
decidiera dedicarse completamente al arte de las letras y fue
entonces cuando nació “Escritos de un viejo indecente”. El
estadounidense Bukowski, es autor de más de mil poemas,
cinco novelas y cinco relatos entre los que se destaca “EL amor
es un perro infernal”, sugerencia ideal que trae nuestra sección
para los amantes de la literatura. Yudislay Morales Pompa,
(Estudiante de Comunicación Social)

Entre páginas

Reconocen a redactor principal
del Código de las Familias
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19/3/24 Rabibundo Hechavarría Cabrera.
Internacionalista. Songo-La Maya.

19/3/24 Redamés Despaigne Queralta.
Internacionalista. Palma Soriano.

20/3/24 Emilia Blanco Ferreiro. Pensionado
Minint.

20/3/24 Leonor Ballester Palomo.
Internacionalista.

20/3/24 Nora de los Ángeles Sagarra. Ejército
Rebelde. Columna 18.

21/3/24 Jorge Lobay Legrá. Internacionalista.
22/3/24 Ramón Sánchez Silva. Lucha Clandestina.
22/3/24 Julio De la Paz Hernández. Lucha Contra

Bandidos. Contramaestre.
23/3/24 Alfredo Martínez Portuondo. Lucha

Clandestina.
23/3/24 Hermin Reyes Despaigne. Pensionado Far.
24/3/24 Juan Evangelista Urgellés Fuentes.

Pensionado Far. Palma Soriano.
25/3/24 Isidro Franco García. Internacionalista.
26/3/24 Rodolfo Tamayo Peña. Ejército Rebelde.

Columna 14.
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Hasta la diplomacia se perdió, ese
tapete que durante mucho tiempo
ocultó la suciedad de la política
norteamericana en sus campañas contra
Cuba, fue ignorado por las palabras
injerencistas y provocadoras hacia el
gobierno de la isla, dichas por el
aspirante a la presidencia de los Estados

Unidos, Donal Trump.
Ya son muchos los síntomas de desesperación que muestra

el sistema, que hasta hoy, se arroga el derecho de no respetar
los derechos ajenos, valga el juego de palabras; por lo visto el
magnate quiere endulzarles los oídos a quienes pueden
agenciarle unos cuantos votos para su muy posible elección,
a cambio de avivar las tensiones en Cuba.

Poner presión a la olla es el objetivo y no puede esperarse
otra cosa de tales oportunistas, a quienes les salió mal la
apuesta de asfixiar a los cubanos, que ya tiene más de 60
años de espera, sin lograr su objetivo.

Hoy se viven tiempos difíciles en el mundo, y todo lo que
nos afecta con más fuerza que nunca, y absolutamente todo
lo que ocurre, viene de la mano del gobierno de los Estados

Unidos: la crisis ruso ucraniana, el genocidio del pueblo
palestino a manos de su protegido Israel y el agravamiento
de la situación económica y social en Cuba; descuento la
crisis social en Haití porque allí no tienen intereses
económicos estratégicos.

Si miramos bien nos damos cuenta de que este es el
escenario internacional ideal para que el mundo aparte la
vista de la decadente potencia, donde un expresidente fue
capaz de alentar a sus más radicales seguidores a que

tomaran violentamente el capitolio nacional para forzar el
desconocimiento oficial de un resultado electoral legítimo.

No quieren que en el año de la campaña electoral haya
mucha gente pendiente a lo que pasa en un país cuyo
presidente, literalmente desmemoriado, confunde los
nombres de sus homólogos y legitima con su actuar, la
muerte masiva de mujeres y niños, sentando un precedente
que más temprano que tarde, animará a otros a hacerlo en
nombre de la justicia, como lo pregona el sionismo.

En todo este entramado, para Trump y la política
estadounidense, el tema Cuba es un comodín que puede ser
usado cuando más conveniente sea, como lo son la
inmigración y la economía interna, claro está, con un plus,
teniendo en cuenta que somos la espina clavada en la
garganta de un país acostumbrado a tenerlo todo.

Decir que está pendiente a lo que pasa en Santiago de Cuba
y amenazar con entorpecer la actividad económica de los
propietarios privados cubanos, son comentarios dirigidos a
dividirnos, alentar a los provocadores a fomentar la
violencia; es un ejemplo de que el bloqueo y las medidas no
son contra el Gobierno o el Partido como siempre han dicho,
son contra el pueblo.

PUEBLO

BUZÓN
DEL

angela.santiesteban@nauta.cu

Campaña sin diplomacia

Es una verdad inobjetable que los
gobiernos norteamericanos, desde
Eisenhower hasta Trump, trataron
primero de que no naciera la
Revolución cubana. Y luego, de
matarla, sin soslayar ninguno de los
métodos más sucios y brutales para
lograrlo.

Siempre con la mentira como punta de lanza. Así sucedió
desde 1959, con las campañas anticomunistas, contra el
ajusticiamiento a los criminales de guerra.Ycon la ejecución
del plan Peter Pan, con la complicidad del clero reaccionario,
que separó de sus familias a más de 14 000 infantes cubanos,
en virtud del engaño sobre la pérdida de la patria potestad.

El Eisenhower inició las hostilidades. Los
Kennedy y Jhonson las continuaron y

endurecieron. El primero perpetró la explosión del vapor
francés La Coubre, que traía armas para defender la
Revolución, y rompió unilateralmente sus relaciones con
Cuba el 3 de enero de 1961. El segundo, ejecutó la invasión
mercenaria de Playa Girón, en abril y, el 3 de febrero del
siguiente año, firmó el genocida bloqueo que hoy se
mantiene y recrudece.

De 1959 a 1965, operaron en el territorio cubano, hasta ser
exterminadas, 299 bandas mercenarias organizadas,
entrenadas, armadas, financiadas y dirigidas por la CIA y los
gobiernos de los Estados Unidos, las que cometieron
crímenes contra maestros, campesinos, obreros, hombres,
mujeres y niños en las zonas de operaciones.

Por presiones de los Estados Unidos, con la complicidad de
la nauseabunda OEA, Cuba fue expulsada de ese Ministerio
de Colonias Yanquis, el 31 de enero de 1962 alegando
“incompatibilidad con el Sistema Interamericano”. Por
mandato yanqui y por su enfermiza idea de aislarnos, con la
honrosa excepción de México, los demás países
latinoamericanos rompieron sus relaciones diplomáticas con
Cuba. Pero esos pueblos no se sumaron nunca a esa farsa.

Estados Unidos, con las leyes Torricelli y Helms-Burton,
elevó a política de Estado sus actos agresivos y terroristas
contra Cuba, más allá de sus fronteras.

Desde el mismo 1959, comenzaron las diarias violaciones

del espacio aéreo y marítimo cubano, procedentes de los
Estados Unidos. La quema de cañaverales, sabotajes a
objetivos económicos, secuestros de naves aéreas y
pesqueras. Bombardeos y ametrallamiento a

Solo en el período del 30 de noviembre de 1961 hasta el
mes de enero de 1963, se efectuaron 5.780 acciones
terroristas, de las cuales 716 constituyeron sabotajes de
envergadura.

En marzo de 1962, el gobierno de los Estados Unidos puso
en marcha la Operación Mangosta, con un cronograma de
acciones progresivas que debían concluir en octubre de ese
año con la muerte de la Revolución cubana, previendo, para
esa fecha, una intervención directa de las fuerzas armadas
yanquis.

Ese plan terminó en el más rotundo fracaso. Y concluyó
precisamente, junto a otro acto criminal yanqui contra el
pueblo cubano: la Crisis del Caribe, cuando sufrimos la
amenaza de un exterminio nuclear, y preservamos la vida
porque fuimos capaces de arriesgarla para seguir siendo lo
que somos y no regresar jamás a lo que fuimos.

Además de mantener ilegalmente y contra la voluntad de
Cuba, la Base Naval de Guantánamo, solo de 1962 a 1994,
fueron realizadas desde esa instalación 13.498 acciones
provocativas contra nuestros centinelas, las que costaron
vidas y lesiones a cubanos.

En actos de cobardía, orfandad de ética y de moral, esas
administraciones estadounidenses, a través de la CIA y la
mafia anticubana, llegaron a planear 637 atentados contra la
vida del Comandante en Jefe Fidel Castro. Pero de nada
valieron sus intentos ni el pago de los mercenarios.

Con documentos probatorios, desclasificados por los
propios yanquis, está demostrada la criminal
guerra bacteriológica contra nuestro país, mediante la
introducción de enfermedades humanas, como el dengue, y
también contra los principales cultivos agrícolas: la caña, el
café, el tabaco, los cítricos, y los animales.

Cuba no ha planificado nunca ni ha ejecutado ni ha
promovido, ningún acto terrorista hacia los Estados Unidos
ni ningún otro país del mundo.

Del terrorismo hemos sido las víctimas no los victimarios.

Si alguien quiere conocer algunas cifras derivadas de estas
acciones terroristas, aquí van algunas, por la imposibilidad
de enumerarlas todas.

. Fallecidos en sabotajes y otros actos terroristas: 3 478,
sumándoles 2 099 incapacitados permanentes.

. Sabotaje al barco francés La Coubre: 101 fallecidos y
centenares de heridos. Entre los muertos, seis marinos
franceses.

. Fallecidos en la lucha contra las bandas mercenarias: 549,
con cientos de heridos.

. Contra la invasión mercenaria de Playa Girón: 176
fallecidos y más de 300 heridos.

. En el sabotaje en pleno vuelo, al avión de Cubana de
Aviación, el 6 de octubre de 1976, en Barbados, 73
fallecidos, entre ellos 57 cubanos.

. En 1981, por el dengue hemorrágico, 116.143 enfermos
fueron hospitalizados; 24 mil sufrieron hemorragias; 10.224
sufrieron shocks por dengue en algún grado; 158 personas
fallecieron como consecuencia de la epidemia, de ellas 101
niños.

. Imposible es contabilizar los cientos, tal vez miles, de
cubanos fallecidos en el intento de emigrar hacia los Estados
Unidos por vías ilegales, mientras incumplían los acuerdos
con Cuba para una emigración organizada y segura.

¿Cuánto sufrimiento y privaciones del pueblo cubano por
causa del mal llamado embargo, en realidad un criminal
bloqueo, una sucia guerra económica?

Con Biden, suman 13 los presidentes norteamericanos
desde que triunfó la Revolución. Siete republicanos y seis
demócratas. Frente a Cuba, todos tentáculos de un mismo
pulpo. O podría parodiarse también el dicho popular de que
son “los mismos perros con los mismos collares”.

Cuba, como lo han sostenido nuestros dirigentes, ha
estado, está y estará dispuesta siempre al diálogo. Pero de
igual a igual. Las imposiciones las ponen siempre los
vencedores a los vencidos. Y Cuba no está ni será nunca
vencida.

Después de esta breve reflexión, vale la interrogante
inicial: ¿Quiénes son los verdaderos terroristas? Y la misma
recomendación: ¡Juzgue el lector!

republicano
demócratas

instalaciones
industriales.

gobiernos

¿Quiénes son los verdaderos terroristas? ¡Juzgue el lector!

Yuzdanis
Vicet Gómez

Orlando
Guevara Núñez

Nos escribe Luis Ángel
Álvarez Cortes, vecino delA46,
apartamento 4, reparto Antonio

Maceo para hacer pública una situación que lo está afectan-
do desde diciembre de 2014, y aunque ha realizado varias
gestiones no ha podido encontrar solución a su problema.

“He extraviado la copia del contrato del servicio de gas
licuado y he tratado de obtener una copia en la oficina
situada en San German y Carnicería y mi gestión ha sido
infructuosa.

“Me he personado en la institución más de tres veces y me
ha sido imposible coger turno pues recogen de 20 a 25
carnet; mi condición de salud no me permite dormir en una
cola, -tengo serias afectaciones neurológicas que me obligan

a usar un bastón, además soy diabético, hipertenso y estoy
operado de la próstata- y mucho menos bajar a pie desde mi
casa hasta el lugar.

“El pasado 23 de enero la compañera que ahora está en el
punto le expresó al mensajero que no coincidía el nombre
con el de la tarjeta de control que tiene y el # de contrato
anotado en mi libreta de abastecimiento que era un error y
debía llevar el contrato para enmendarlo y poder venderme
el gas.

“Con el número que aparece en mi libreta he comprado el
producto en los últimos 10 años y tengo en mi poder tres
libretas de años anteriores con el mismo número. Me dirigí
al punto y la compañera prácticamente no me dejó ni
explicarle.

“Le pedí que buscara la de control que ellos tienen y no
me escuchó; llamó a la oficina y le dijeron que eran las
11:00 a.m., y tenían las computadoras apagadas hasta la
1:30 p.m., indicándome que tenía que esperar afuera, y le
dije que no podía estar de pie por mi condición a lo que
ripostó que ella me veía muy bien.

“El mensajero se quedó y al rato llegó con el cilindro de
gas y la advertencia de que si no llevaba el contrato la
próxima vez no me despacharía.

“Han pasado dos meses y no he resuelto la copia del
contrato, y ya casi me toca el ciclo y en tarjeta puso que la
numeración tenía error, por lo que estoy seguro de que no se
molestará en buscar mi tarjeta de control que tienen en el
punto como no lo hizo la otra vez”.

¿Por qué tanto extremismo y maltrato a un cliente?
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A pesar de que las capacidades de generación del
Sistema Eléctrico Nacional (SEN) han fluctuado mucho
en los últimos años -por causas y condiciones
ampliamente abordadas-, resultan significativos los
resultados en el objetivo gubernamental de proveer de
energía eléctrica a las miles de personas que viven y
trabajan en las zonas más intrincadas de Santiago de
Cuba, la provincia más montañosa del país.

En La Caoba, al norte del territorio y en plena Sierra
Cristal, Geobel Mendoza Herrera espera ansioso la
llegada de los camiones cisterna que traen el petróleo
destinado para la generación de electricidad en la zona
de Joturo, “pongo mi tractor a disposición de esa
comunidad porque los caminos están muy malos y me
conozco estas montañas como la palma de mi mano”,
aseguró el campesino con el machete en una mano y el
celular en la otra, luego de comunicarse con Orlando
Orive Silva, jefe de la brigada que atiende a 31 de las 81
comunidades santiagueras en las que se genera
electricidad por este medio.

Elárides Montero Figueredo comenzó como sustituto
en el grupo electrógeno de montaña Chamarreta 2, “y
desde hace cinco años soy el operario, la gente de aquí
cuida mucho estos equipos que, aunque generan solo
cuatro horas diarias, son nuestras termoeléctricas y con
un servicio totalmente gratuito”.

Conocimos que los habitantes de El Naranjal, con el
Delegado al frente, con picos, azadones y palas estaban
rehabilitando el angosto camino para que llegara el
camión triple con el combustible. En horas de la
madrugada, María Caridad Jiménez Parra, jefa de turno
en el ServiCupet Siboney, en San Luis, detuvo la extensa
cola de vehículos porque “siempre que llegan las

ambulancias y los carros de montaña hay que dejar lo
que se esté haciendo, estos se convierten en la
prioridad”.

Mucho más al norte, los grupos ubicados en El Berjel y
Limones están muy cuidados, Aracelis Ricardo y
Minerva Peña son las operarias, “es un trabajo delicado,
yo le tenía miedo a la electricidad, pero ya me
acostumbré, tengo mi salario y en el barrio todos me
conocen como la doña del grupo electrógeno”, afirmó
con mucho orgullo,Aracelis.

“La Empresa Eléctrica atiende a 79 comunidades que,
por su lejanía, no están vinculadas al SEN con estos
grupos que antes eran gestionados por Servicios
Comunales; es necesario acotar que el déficit de
combustible ha provocado que en alguna que otra zona
se haya carecido de este; sin embargo, la generalidad es
que la cobertura supera los 20 días. El Estado asume
transportación, mantenimiento, salarios, al tiempo que
el sentido de pertenencia de la población es elevado”,
subrayó Osvaldo Bell Sánchez, director de la Unidad
Empresarial de Base Generación de Emergencia.

En las poblaciones de Paraíso (San Luis) y La Gran
Piedra (Santiago de Cuba), “se genera electricidad las 24
horas del día con emplazamientos de la Empresa de
Grupos Electrógenos y Servicios Eléctricos (Geysel)”,
de acuerdo con funcionarios de la entidad.

Con minihidroeléctricas no pocas familias tienen
electricidad, como acontece desde hace décadas en
Pedernal (San Luis) y decenas de localidades a lo largo
de Guamá. En este sentido, la explotación de las fuentes
renovables de energía (solar e hidráulica) es una viable
opción a la que la dirección del país concede alta
prioridad.

Pero, en Guaimaral (Ocujal del Turquino, Guamá) sus
43 viviendas no reciben el servicio -aunque en el futuro

serán instalados paneles de 300 Watts-, y eso sucede en
varias comunidades de San Luis, uno de los municipios
menos electrificados de la nación, y otros territorios de
la provincia, “porque en estos momentos es muy difícil
ejecutar las grandes inversiones que implicaría llevar las
redes y sistemas hasta comunidades que, en su mayoría,
están a grandes distancias de las líneas”, recalcó el
Director de Inversiones.

Ya sea en la Pilita (Contramaestre) donde viven 356
personas o en La Estrella (San Luis), con 25, y en cada
una de las 2 592 familias santiagueras -que integran a 9
138 individuos-, se valora muchísimo esas cuatro horas
de luz y los tangibles, y no pocas veces, anónimos
esfuerzos para que la garantía sea constante.

Priorizan vitalidad de los grupos electrógenos de montaña

Luis Alberto Portuondo Ortega

Todavía se ve en un quirófano, liderando la pericia de un
equipo médico por salvar una vida, su gran sueño; pero un
sufrimiento fetal al nacer anuló la visión de su ojo
izquierdo y le condenó al sempiterno rigor de los
cuidados, aunque no consiguió doblegar su empeño ni el
coraje de su familia.

“Padezco un Síndrome de Peter tipo II; lo he tomado más
como una ventaja que como un desfavorecimiento;
agradezco a mis padres que nunca me miraron con lástima.
Con los debidos cuidados, mi dificultad visual nunca fue
un obstáculo, todo lo contrario, me ha obligado a
desprenderme de lo superfluo, y al tomar decisiones, darle
un orden de prioridades a cada asunto”.

Ese es Frank Enrique Castilla Mancebo, un joven juez y
dirigente juvenil del Tribunal Municipal Popular de
Santiago de Cuba, quien como reconocimiento a la labor
de la organización en ese centro, se convirtió en el primer
delegado directo de la provincia al XII Congreso de la
UJC.

Tiene 29 años y muestra sus dotes para dirigir desde sus
días en la primaria Viet Nam Heroico, en el reparto Los
Pinos. Fue así en el Instituto Preuniversitario Vocacional
de Ciencias Exactas (IPVCE) Antonio Maceo, en la hoy
Universidad Tecnológica de La Habana (Cujae), donde
intentó estudiar Ingeniería Geofísica, y en la Universidad
de Oriente (UO).

Más que un dirigente, se considera un líder. “Nunca he
tenido empeño propio en dirigir, ha salido de forma
natural; agradezco a mis compañeros que siempre han
visto en mí algo que a lo mejor yo mismo no advierto”.

Cuando a finales del 12mo. grado su padecimiento le
apartó de las Ciencias Médicas, Frank empezó a estudiar
Ingeniería Geofísica, pero a finales de segundo año
decidió que si la vida no lo había llevado a curar
físicamente a las personas, a lo mejor haciendo justicia
podía calmar los males de la sociedad y cambió para
Derecho, una especialidad que le es más afín, dice.

De la Universidad de Oriente, recuerda su
responsabilidad como presidente de la Feu en la Facultad
de Derecho y vicepresidente de la Universidad; su
participación en el 9no. y 10mo. congresos de la
organización estudiantil, la posibilidad de aportar al
proceso de la Reforma Constitucional; hechos que le
hicieron crecer, madurar.

Cuando la pandemia de la Covid-19 fue el primer
estudiante de su Facultad en dar su paso el frente y los
centros de aislamiento de las sedes Julio Antonio Mella y
Antonio Maceo, de la UO, supieron de su entrega y
altruismo.

Tras su graduación, a finales del 2022, como mejor
alumno integral del plan D de la Facultad de Derecho, se
desempeña en el Tribunal Popular Municipal de Santiago
de Cuba, primero en la Sección de lo Mercantil, y
actualmente en la Sección de lo Penal.

Tomar la decisión que se acerque más a lo justo y dar

curso a cada causa acorde con el debido proceso, es su
mayor reto como juez, asegura hoy Frank Enrique
Castilla.

Se desempeña en uno de los Tribunales con mayores
niveles de radicación o atención de causas del país y
hacerlo en una Sección que toca uno de los derechos más
importantes de las personas: la libertad, en tiempos de
reformas legislativas y con la responsabilidad de
implementar un nuevo Código Penal que intenta adecuar
las prácticas cubanas al ordenamiento jurídico
internacional, entraña superación y responsabilidad,
explica.

Impartir justicia frente a infractores de la Ley muchas
veces tan o más jóvenes que él, duele y compromete. “Me
ha tocado juzgar a jóvenes y es muy difícil; cuando te topas
con un muchacho o muchacha de 17, 18 años empiezas a
pensar en qué le llevó a asumir esa conducta, pues sabes
que lo que decidas repercute en su vida y la de su familia”.

Frank Enrique asume su elección como delegado al
12mo. Congreso de la UJC como el encargo de ser la voz
de muchos.

Sabe que asistirá a un cónclave que se desarrollará en
momentos decisivos. “Voy dispuesto a representar a todos
los noveles que me acompañan en mi vida cotidiana. Los
intercambios deberán dejarnos claro que debemos mirar
las dificultades más allá de las consignas; permitirnos
saber qué necesita un joven hoy en nuestro país, y que solo
nosotros tenemos que atender esas necesidades. Creo que
el Congreso va a ser un evento atemperado a lo que sucede
ahora con la juventud cubana; una oportunidad, que si la
sabemos aprovechar desde el respeto, va a contribuir
bastante”.

-¿
-Sí. De hecho, soy el que le toma la presión a toda la

gente del barrio, mis sueños no se han frustrado; en tanto,
me busqué una esposa médica y al ejercer la actividad
judicial me he encontrado a mí mismo. Ejerciendo la
justicia en nombre del pueblo, a favor de la sociedad y con
obediencia a la ley, puedo curar.

JOVEN DE SU TIEMPO

RETOS DE UN JUEZ
VOZ DE MUCHOS

Todavía piensas en la Medicina?

Sanar desde la justicia
Odalis Riquenes Cutiño
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En el empeño de lograr un modelo respetuoso de atención
durante la gestación, el parto y el puerperio, se implementan
modificaciones en la asistencia ginecobstétrica en Santiago
de Cuba.

De acuerdo con el doctor Herminio Cardona González,
responsable del programa de Parto humanizado y respetuoso
en la provincia, se trata de lograr que el embarazo y el
nacimiento de su hijo sea una experiencia positiva para las
pacientes maternas. De ahí que se apliquen las recomenda-
ciones vigentes de la Organización Mundial de la Salud
basadas en la evidencia científica y en los derechos sexuales
y reproductivos de las féminas.

“El propósito es crear las condiciones que
favorezcan el respeto a la fisiología del
parto y para ello hay que trabajar en la
planificación del embarazo y en el segui-
miento del riesgo reproductivo preconcep-
cional con el acompañamiento de la
familia”, apuntó.

Ello implica detectar y modificar factores
que pueden conducir al agravamiento de
enfermedades y otros problemas que
afectan la calidad de vida, e incluso ponen
en peligro de morir a la madre o a su
criatura.

El Parto humanizado y respetuoso es un
programa dirigido a potenciar el protago-
nismo de la futura madre y el papel de la
familia durante todo el proceso de forma-
ción y nacimiento del nuevo ser, y esto
conlleva cambiar prácticas que durante
muchos años han fomentado un modelo
medicalizado.

En este enfoque, se priorizan las necesida-
des físicas y emocionales de la mujer a fin
de que el embarazo, el parto y el posparto

inmediato sean vistos como procesos naturales, que solo en
situaciones puntuales se convierten en un problema de salud.
Por tanto, la labor del personal sanitario es proveer atención
basada en la ciencia, y también en el respeto y la empatía.

Según el especialista, la labor de psicoprofilaxis en las
áreas de Salud comienza a preparar a las gestantes para
lograr una mejor experiencia durante el parto. Se les debe
enseñar una serie de ejercicios para favorecer el normal
desarrollo de este proceso; además de brindar una atención
psicológica que propicie su autocuidado y les permita vivir a
plenitud cada etapa del inicio de la maternidad.

El Hospital Materno Norte Tamara Bunque ha sido uno de
los primeros del territorio en implementar este programa. Al
respecto, Cardona González afirmó que se trabaja para
consolidarlo en todas las instituciones ginecobstétricas de la
provincia.

“Al ingresar en la institución, se mantiene el intercambio
entre los médicos, las pacientes y los familiares sobre su
evolución; además tienen el derecho de seleccionar qué
familiar estará con ellas durante el trabajo de parto, y se
incluye el acompañamiento de una enfermera y un psicólo-
go. Es muy importante que tengan todo el conocimiento
posible sobre el parto, que realicen los ejercicios físicos, que
se sientan seguras y sobre todo apoyadas por su familia y por
profesionales competentes.

“Una vez nacido el bebé, el familiar puede cortar el cordón
umbilical y el niño es entregado a su madre para que tenga
esa primera vacuna que es la lactancia”, afirmó.

El experto destacó que se permite la presencia de un
acompañante durante el puerperio inmediato. Si bien en los
últimos años se ha avanzado en hacer a la madre partícipe del

proceso de recuperación del recién nacido de
alto riesgo en Neonatología, y en determina-
dos momentos pueden estar junto a su bebé y
alimentarlo, ahora se amplía el acceso de la
familia con visitas del padre e incluso los
abuelos, algo que se hará de manera ordenada
y con autorización del jefe del servicio.

A estas acciones se suman otras que forman
parte de los protocolos de actuación y que
apuntan hacia una mayor protección de las
mujeres y los infantes, a fin de que transiten
por este proceso en las mejores condiciones de
salud y con vivencias basadas en el respeto.

El sistema de Salud en Cuba ha logrado, a lo
largo de estos 65 años, resultados extraordina-
rios en la atención a la salud materna e infantil.
Y a pesar de las severas dificultades que
afronta hoy, se priorizan los recursos disponi-
bles para reducir la mortalidad de madres y
bebés. En ese empeño, que requiere una
atención cada vez más oportuna y adecuada, el
Programa de parto humanizado y respetuoso
representará un salto de calidad a favor de la
vida.

Un salto de calidad a favor de la vida
Indira Ferrer Alonso

Desde la apertura en la Capital el 15 de febrero hasta el
cierre en Santiago de Cuba el pasado domingo, la 32. Feria
Internacional del Libro vendió 1 200 000 ejemplares en
todo el país, y globalmente asistieron más de 2 300 000
personas a las sedes del festejo.

Beatriz Johnson Urrutia, integrante del Comité Central y
del Consejo de Estado, primera secretaria del Partido en la
provincia, presidió la clausura nacional del festejo en el
Salón de los Vitrales de la Plaza de la Revolución, junto a
Manuel Falcón, gobernador en funciones, y Fernando León
Jacomino, viceministro de Cultura.

Juan Rodríguez Cabrera, presidente del Instituto Cubano
del Libro (ICL), al resumir el acto trasmitió un
reconocimiento a los territorios y a las entidades que
garantizaron la celebración.

El Comité Organizador del evento literario otorgó a
Santiago de Cuba, sus autoridades, responsables de la fiesta
e instituciones un “Reconocimiento Especial” por la Feria
del Libro, diploma que entregaron León Jacomino y
Rodríguez Cabrera a Johnson Urrutia y Falcón.

Rodríguez Cabrera informó, además, que del 15 de
febrero al 24 de marzo, se desarrollaron más de 6 200
acciones literarias y artísticas; se presentaron más de 1000
novedades literarias físicas y digitales; se entregaron los
premios literarios más importantes del país, y se realizaron

decenas de conciertos, exposiciones, puestas en escena y
proyecciones cinematográficas.

La Feria del Libro estuvo dedicada, nacionalmente, a la
filósofa, investigadora y Premio Nacional de Ciencias
Sociales y Humanísticas, Isabel Monal, y al narrador,
ensayista y crítico, Francisco López Sacha; en el ámbito
provincial, a los poetas y escritores Efraín Nadereau Maceo
y José Orpí Galí.

López Sacha recibió de manos de Yaneidis Hechavarría
Batista y Enai Diamela Palacios, presidenta y secretaria de
la Asamblea Municipal del Poder Popular,
respectivamente, el pergamino que lo declaró Visitante
Distinguido, a lo que el escritor respondió emocionado:

“Se lo dedico a la memoria de José Soler Puig… mi
maestro”.

En otro momento de su intervención, el Presidente del
ICL dijo que a diferencia de otras ferias en el mundo, la
cubana viaja por todo el territorio nacional, y que pese al
bloqueo impuesto por los EE.UU. nada ha impedido el
festejo, la asistencia del pueblo y la realización de un
evento ideado para los cubanos por el Comandante en Jefe
Fidel Castro Ruz.

El Dr.C. Geovanis Villalón presentó el libro “Juan
Almeida Bosque. Testimonio de un santiaguero, 1970-
2009”, de la autoría del Dr.C. Médicas Luis Estruch
Rancaño, quien también intervino en el acto.

ECOS DE LA FIESTA DEL LIBRO EN 2024
Texto y fotos:

M.Sc. Miguel A. Gaínza Chacón

Entregan a Beatriz Johnson y Manuel Falcón Reconocimiento Especial Recibe Francisco López Sacha, condición de Visitante Distinguido

En el movimiento popular de apoyo a la producción de
alimentos en Santiago de Cuba, se destacan los trabajadores
de la Salud, quienes se suman al empeño de impulsar el
autoabastecimiento territorial de hortalizas y viandas.

Al respecto, la doctora Yudixa Sarmiento Rodicio,
secretaria general del Sindicato de los Trabajadores de la
Salud en la provincia, comentó a que ante el
llamado del Partido y el Gobierno a contribuir con las
acciones para el logro de la soberanía alimentaria, los
afiliados han mantenido su aporte en el Organopónico La
República, el mayor del municipio cabecera.

“Allí las instituciones tienen canteros a su cargo. Cada fin
de semana hacemos la selección de los colectivos más
destacados, y desarrollamos un fuerte movimiento emulati-
vo. Siempre lo publicamos en las redes sociales para que el
pueblo conozca que médicos, enfermeros, técnicos,
científicos y otros trabajadores están poniendo su granito de
arena para ayudar al territorio y al país en uno de los
programas estratégicos para la Revolución”, afirmó.

Esta iniciativa responde a la necesidad de incrementar las
producciones agrícolas en el contexto actual, signado por la
crisis alimentaria mundial y las restricciones emanadas del
bloqueo estadounidense. De ahí la prioridad que se le
otorga.

“Diariamente, a las 7:30 a.m. sale un ómnibus de la
Dirección General de Salud en la provincia, para el organo-
pónico. Esto ha permitido mantener la atención a los
cultivos y acrecentar el compromiso y el sentido de perte-
nencia de los diferentes colectivos hacia esa labor.

“Es una experiencia muy agradable porque allí hacemos
diversas actividades, incluso hemos celebrado cumpleaños
de varios afiliados”, apuntó.

Santiago de Cuba ha logrado ampliar considerablemente
los polos productivos, organopónicos y otras áreas de
desarrollo agrícola.

La integración del movimiento obrero a estos espacios es
prioridad para las organizaciones políticas y de masas, como
la Central de Trabajadores de Cuba.

Sierra Maestra

Trabajadores de la Salud
apoyan producción de alimentos

Indira Ferrer Alonso

Fotos: Alejandro Zuch Rodríguez
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“HACER TEATRO SIEMPRE ES UN ACTO DE VOLUNTAD Y DE FE”

“MÁSCARA DE CAOBA” RUMBO A 2026 ENTREGAN HOY
PREMIOS DEL

“FÉLIX B. CAIGNET”

ENTREGAN HOY
PREMIOS DEL

“FÉLIX B. CAIGNET”

EXPOSICIÓN RUSA DEVIENE HOMENAJE
A VÍCTIMAS DEL TERRORISMO EN MOSCÚ

Con un minuto de silencio y la firma del libro de
condolencias en homenaje a las víctimas del
atentado terrorista en Moscú, quedó inaugurada en
Santiago de Cuba, la exposición fotográfica La
música petrificada de San Petersburgo.

Las imágenes fueron captadas por Darián
Vólkova, famosa maestra de la fotografía de ballet,
quien primero fue bailarina y luego se hizo fotógrafa.

Ala apertura asistieronAntonina Yatsuk, coordina-
dora de la Embajada rusa y el Consulado General de
Rusia en Oriente Sur, y Darcia Reyes Hung,
presidenta del Consejo de las Artes Plásticas
(CPAP).

La muestra (fotos de sitios y edificios de San

Petersburgo con bailarinas en primer plano) está en
la antigua Galería de Arte Universal, hoy Centro
Provincial deArtes Plásticas y Diseño (CPAPD).

También se encontraban allí integrantes de la
comunidad ruso parlante, alumnos de idioma ruso en
la Universidad de Oriente, con el profesor Sergio
Acosta al frente; egresados en la URSS, y represen-
tantes de instituciones, artistas…

Actuaron Giselle Campos, Silene Cedeño y
Fernando Fernández, del Ballet Santiago; Grettel
Arrate, directora del CPAPD, destacó el apoyo de la
Embajada rusa y de Antonina, y Katerín Noriega,
especialista del CPAPD, el de “Rossotrudnichestvo”,
el CPAPy el equipo de la galería.

Con un éxito notable de asistencia de
público y presentaciones artísticas finalizó
en esta ciudad la edición 22 del Festival de
Teatro Máscara de Caoba, del 23 al 27 de
marzo.

En el Teatro Martí, la celebración del Día
Mundial del Teatro sirvió también como
cierre del encuentro.

La actriz Dalia Leyva dio a conocer el
tradicional mensaje por la efeméride
mundial, a cargo del dramaturgo noruego
John Fosse quien lo tituló “El arte es paz”.

Por primera vez al ‘Máscara’ asistieron
cinco premios nacionales: Verónica Lynn,

Fátima Patterson, Dagoberto Gaínza, Rubén
Darío Salazar y Zenén Calero.

Boston Fernando Cobo, presidente del
Consejo Provincial de las Artes Escénicas
(CPAE), aseguró que los buenos resultados
en este 2024 constituyen una meta por
superar en 2026.

Reynaldo López preparó la gala de
clausura mediante talentos de magia
artística y derroche de danza y música del
Folclórico de Oriente, Folclórico Cutumba,
Teatro de la Danza del Caribe, Teatral
Macubá, y el Folclórico Kokoyé, todo con la
conducción deYalina Cardero.

Rubén Darío Salazar Taquechel (Santiago de Cuba, 27
de abril de 1963) es un actor, titiritero, director artístico,
profesor de teatro, investigador teatral y Premio Nacional
de Teatro; es toda una personalidad en el ámbito teatral
cubano, pues aun hace más de tres décadas en
Matanzas, su alcance artístico rebasa la nación igual que
su corazón y sus palabras, que destilan esa pasión admira-
ble por lo que hace y muy especialmente por esta ciudad
que lo vio nacer, y por los 30 años de su Teatro de las
Estaciones.

“Hemos venido muchas veces a Santiago de Cuba,
faltar en el 30 aniversario era un pecado. Uno, porque todo
comienza aquí. O sea: yo fui ese niño, primero, que iba al
Guiñol a disfrutar, a soñar, a perderse en un mundo que
existía, que para mí era como inalcanzable. Entrar a la sala,
conversar con Rafael Meléndez, que ya no está; intercam-
biar con Norka, Milagros, Orlando, Saavedra, Ana
María… tanta gente fabulosa… Soto, Miriam Boizán,
Mónica Piña… recuerdo mucha gente.

“ Y yo nunca pensé que a nivel profesional esto es lo que
iba a hacer. Cuando uno entra en el Isa siempre hay otras
tendencias: experimentales, de laboratorio, clásica… que
te roban la mente. ese titiritero niño que asistía al
Guiñol, en la calle San Basilio, nunca murió. Aquí estuvo
la base de todo; tenía que regresar al Máscara de Caoba,
incluso si no me . Regreso siempre que puedo. Si
hay una gira pongo a Santiago; si hay una actividad de la
AHS o de la Uneac, vengo. Para mí lo importante es
devolver a mi público, a mi ciudad, a mis colegas lo
poquito que he podido hacer, soñar y realizar.

“En 30 años hemos estrenado 38 espectáculos (con
Zenén Calero, también Premio Nacional de Teatro);
nuestras creaciones son como hijos que cuidamos y
mantenemos activos. Hemos pasado por todo lo que pasa
una agrupación aquí y en cualquier país, porque hacer
teatro siempre es un acto de voluntad y de fe, donde se
pone la mente, el cuerpo y el corazón. A veces falla,

no no puede dejar de intentar hacerlo”.
Qué título más llamativo ese que le puso Rubén a la

conferencia ofrecida en Megacen: ¡30 años de títeres con
cabeza!Ysobre esto hurgamos.

“Hay un viejo dicho: ‘… anda como títere sin cabeza’.
Algo así como títere sin razonar, sin pensar. No: en Teatro
de las Estaciones los títeres se han pasado 30 años siendo
conscientes de cuál es su destino; su labor; su principal
razón: establecer un puente de comunicación con el
público infantil y adulto, y dejar algo por lo cual de alguna
manera nos puedan recordar”.

“Por la tradición en esta ciudad, la primera donde se fundó
un Guiñol profesional (1961), porque el Guiñol Nacional se
crea en 1963, era para que aquí hubiera un poco más de
desarrollo. uno siempre tiene que contar con los acciden-
tes humanos: gente que desaparece, que se va del país, que
deja el teatro de títeres. Yo creo en la simbiosis autoridades-
artistas, y siempre que vengo imparto conferencias, promuevo
encuentros y funciones para estimular lo que haya, porque hay
que ayudar a que Santiago sea lo que en algún momento.

“Lo importante es que el teatro (el Guiñol) está abierto; que
el grupo Campanadas está dando funciones. Ya saldrá la obra
referencial, l menos el público sabe que va a ver
música, muñecos, actores entregados… un espectáculo para la
infancia siempre es grato. O sea: la base hay que sembrarla,
regarla cada día, y hay que cuidarla también. Lo que tengamos

, información, oficio
¡cuidarlo y utilizarlo! Por ahí anda María Antonia Fong que

puede dar más, es profesora del ISA Santiago; por ahí
anda Rolando Barthelemy que diseña y actúa; por ahí anda
Saavedra, Norka Zamora… aprovechen ese caudal, porque el
teatro de títere no se aprende en dos días; es uno de los

géneros que lleva tiempo;
cuando tienes 30 años es cuando
tú mpiezas a decir: bueno, de
esto sé un poquito”.

“Yo hacía títeres en el Círculo
Infantil, en Sol del Caney y en
Almendro en flor… Lo hacía
inocentemente y con ayuda de
mi madre, Silvia Taquechel. Y
cuando voy al Guiñol constato
que mis juegos eran parte de mi
profesión futura y que había
gente que se dedicaba a eso en
verdad. Cuando veo títeres yo no solo me emociono; yo vivo y
soy”.

En el Festival no lo he visto todo, imposible. Pero lo que he
podido ver, la energía que he podido constatar en el ámbito
artístico y gubernamental, es que se está haciendo. El triunfo
mayor es hacerlo aunque fallen mil cosas. Hay otras que no, y
sobre todo no falla el optimismo de volver a intentarlo”.
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Boston Fernando Cobo, presidente del Consejo Provincial
de lasArtes Escénicas, está contento, igual que su equipo de
trabajo. Están cumpliendo un año en esas funciones y el
“Máscara de Caoba 2024” era una prueba difícil.
Finalmente se anotaron 99 puntos y por eso habla con
emoción:

“Creo que hemos
cumplido con las expectati-
vas del público santiaguero
con grupos de La Habana,
Matanzas, Guantánamo,
Granma, Camagüey, Pinar
del Río, Santiago, en fin:
mucho teatro, algo muy
satisfactorio para todos.

“El evento ha marcado
una pauta, y lo hará en el
tiempo, pues al cambiar de
concurso a festival,
logramos una fiesta para
todos, con la participación
de colectivos insignes del
país. Y sé que en la

próxima edición vamos a tener aquí aún más representacio-
nes.

“Lo mejor es que el ‘Máscara’ no este 27 de
marzo… porque tenemos varias deudas que saldar con el
público de Santiago: queremos traer al Mejunje Teatral, la
Nave Oficio de Isla…

“Otro compromiso es crecer en el teatro. Y pienso que
ningún momento mejor para establecerlo que este Día
Mundial del Teatro y este cierre del festival.

“Hemos ‘movido’a Santiago de Cuba pues logramos que
el público llenara las salas en estos cinco días. Han estado
sobre los escenarios 21 agrupaciones, lo que confirma que
en la ciudad el teatro sigue vivo; la gente necesitaba un
evento como este, con muchas ideas y creatividad, manifes-
tadas también en los magníficos espacios teóricos.

“Las actuaciones constituyeron funciones únicas por la
cantidad de colectivos y el poco tiempo disponible. Y ese
esfuerzo se agradece. Y lo mejor: de la ciudad nadie se fue
sin actuar”.

“Como nunca, hemos tenido una representación excelen-
te: cinco premios nacionales junto a buena parte de lo mejor
del país. En verdad superamos las expectativas”.

terminó

De entre las 26 obras
radiales y las 18 de televisión
(11 de Tele Turquino) en
competencia, saldrán hoy los
premiados del 14. Festival y
Concurso Félix B. Caignet,
auspiciado por la Uneac.

Además de los premios y
menciones a programas,
especialidades y mejores
obras radial y televisiva, se
entregarán en la Uneac los
galardones honoríficos
Rolando González (docu-
mental en TV) y José Soler
Puig (radio novela) y el Gran
Premio Félix B. Caignet.

Compiten obras llegadas
desde La Habana, Camagüey,
Vi l la Clara , Holguín ,
Cienfuegos, Granma y la
sede.

El evento está consagrado a
los 185 años de la muerte del
poeta José María Heredia y es
un homenaje al discurso
poético en la radio de
Reinaldo Cedeño, dijo Iván
Clavería Clark, presidente de
la asociación de cine, radio y
TV de la Uneac.

De der. a izq. Norah Hamze, Zenén Calero, Nancy Campos,

Rubén Darío, Dagoberto Gaínza y Yadira Herrera

“EN VERDAD SUPERAMOS LAS EXPECTATIVAS”



Santiago de Cuba se coronó en el Campeonato Nacional
de Voleibol, rama masculina, y haberlo hecho en la Sala
Polivalente Alejandro Urgellés eleva el regocijo por un
resultado que se hizo esperar siete años. porque se
pudo desarrollar un evento con calidad, a pesar de las
circunstancias complejas que, por supuesto, inciden en el
deporte.

Tras hilvanar ocho partidos sin conocer la derrota, el
título indómito estaba a un suspiro, pero había que
certificarlo ante la escuadra de Villa Clara. Fue un
encuentro completamente “rojinegro”, no solo por el
marcador (25-18; 25-15; 25-16), sino porque a pesar del
control que ejercía, el equipo santiaguero mantuvo la
intensidad en la cancha con un gran trabajo en el saque y el
bloqueo.

“Había que dar el máximo en los partidos finales.
Trabajamos en los errores que cometimos el primer día y
salimos a buscar la victoria”, expresó Raidel Quintana,
jugador más valioso del choque, una condición que
alcanzó por tercera vez durante el certamen.

Así, acumularon 12 unidades que los alejaron
definitivamente de los representantes de Camagüey (10),
estos habían amenazado con borrar su buena racha el
lunes, al dominar los primeros sets de su encuentro
particular (26-24; 27-25). Sin embargo, los dirigidos por
Lázaro Taboada reaccionaron a tiempo y se llevaron la
sonrisa en el (25-18; 25-17; 15-10) para afrontar
la siguiente jornada con ventaja de un punto.

Su camino al título había comenzado con otra
remontada, frente a Cienfuegos (25-17; 25-22; 25-15),
tras un parcial adverso (25-19). “Gracias a los muchachos.
Han hecho una tarea titánica, entrenando en condiciones
difíciles. El primer objetivo era estar entre los seis

primeros lugares, luego buscar la medalla; siempre
pensamos en grande, pero no fue fácil lograrlo”, valoró el
estratega santiaguero.

Este éxito es especial para él ya que se trata de su inicio
en la categoría de mayores, aunque cuenta con más de 20
años de ejercicio en la base. Sobre esto añadió que su
colectivo técnico fue esencial para optimizar el juego de
los muchachos y conformar un grupo ganador.

En definitiva, los villaclareños obtuvieron la medalla de
bronce, acumulando cuatro puntos, lo que los
cienfuegueros, pero mejores en el desempate; los puestos
del cinco al ocho quedaron en poder de los
mayabequenses, habaneros, matanceros y pinareños,
respectivamente.

Tres montañeses integraron el cuadro de honor: Yonni

Iglesias (mejor pasador),Alain Gorguet (mejor defensa) y
Raidel Quintana (mejor sacador/jugador más valioso del
campeonato). La lista de premiados también incluyó a
Manuel Marlon Madan (mejor atacador/anotador), Juan
L. Lescay (mejor bloqueador) y Richard Tuero (mejor
líbero), atletas de La Habana, Camagüey y Villa Clara,
respectivamente.

“Supimos enfrentar la competencia como se debía,
superamos las expectativas y estamos orgullosos. Dimos
un salto importante con este resultado, además, el nivel de
los equipos estuvo muy parejo”, apuntó Yonni Iglesias,
satisfecho con su aporte a nivel individual.

El capitalino Joel Ozeguera fue el mejor árbitro y Lázaro
Taboada obtuvo el galardón como entrenador; su auxiliar,
Darién Ferrer también estuvo entre los homenajeados en
la jornada.

En el Juego de las Estrellas, los flamantes campeones se
enfrentaron a la “escuadra de lujo” y de nuevo, hubo que
llegar hasta la instancia rompecorazones. Santiago de
Cuba puso el a su favor (25-23) pero sus rivales
hicieron gala de sus condiciones (25-23; 25-16) y tocó
levantar el cuarto set (29-27); sin embargo, los locales no
pudieron salir airosos (15-08).

La consagración de Camagüey en la lid femenina, que se
desarrolló en elAuditorium Ivan Hidalgo Funes, certificó

e el año de las provincias sedes.
Las agramontinas sufrieron solo una derrota y

contabilizaron 44 unidades para lograr el título, mientras
que el plantel de Pinar del Río (42) se colgó la presea de
plata. El bronce terminó en poder de Cienfuegos (32), por
detrás se ubicaron La Habana (15), Granma (14) y Las
Tunas (3).

tie-break

match

Cuadro de honor

Camagüeyanas dominaron en “la malla alta”
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mismo
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Oro santiaguero en el Voleibol masculino

Foto: Sergio Luis Iglesias

Año 63 de la Revolución

A cargo de: IRMA RIVERA SÁNCHEZ

irmarivera893@gmail.com

Positiva ha sido la actuación de los
santiagueros Yaniela Forgas y Lelys
Martínez en el XLIV Open Ciudad de San
Sebastián, que enroló a 132 ajedrecistas,
para una representación de 10 federaciones
nacionales.

Forgas, quien ostenta el título de Gran
Maestra (WGM), integraba el grupo que
acumulaba 5.0 unidades luego de disputar
la séptima ronda, por lo que se encontraba a
un punto de Daniel Alsina, dueño del mejor
Elo del torneo (2494) y líder de la compe-
tencia.

Precisamente, el Gran Maestro (GM)
español propició su segunda derrota
durante la quinta salida, moviendo piezas
blancas. No obstante, la indómita se
mantenía en la pelea gracias a sus cinco
victorias.

Martínez, tercero en el ranking inicial (Elo
2472), exhibía 4.5 puntos tras ceder por
primera vez ante la WGM india Pryanka
Nutakki.Anteriormente, el GM había firmado
tres tablas e igual número de victorias, para
ubicarse en el puesto 16 en el escalafón, cinco
escalones por debajo de su compañera.

El viernes, al cierre de esta edición, se
disputaba la penúltima ronda, el rival de
Lelys era el español Ibai Sanz (Elo 2058),
número 15 en la clasificación (5 unida-
des). En tanto, Yaniela (Elo 2264) tenía la
oposición del Maestro Fide colombiano
Juan David Becerra (Elo 2309), otro de los
seis jugadores con los que compartía
puntuación.

El certamen en la ciudad española de San
Sebastián se juega desde el pasado 23 de
marzo y tendrá sus pareos decisivos este
sábado.

Buenas sensaciones en San Sebastián

Yaniela Forgas contabilizaba cinco victorias
en siete rondas disputadas

Foto: Tomada de Internet

Andy Rodríguez Rojas comenzó en el mundo de las
bolas y los strikes a los ocho años, cuando integró el equipo
del reparto Versalles. Durante su paso por las categorías
inferiores tuvo la oportunidad de participar en torneos
distritales, municipales y provinciales, en esos años ya
podía distinguirse su talento con el madero.

Hoy luce el uniforme de las Avispas santiagueras y se
está ganando el cariño de la afición por su entrega en las
primeras subseries, donde ha podido ocupar turnos de
importancia, pero su camino ha sido arduo.

“Con disciplina, esfuerzo y sacrificio lo he logrado,
muchos años dando lo mejor de mí en los entrenamientos,
asumiendo los consejos de los entrenadores y aportando
siempre mi granito de arena”, dijo a

Esta no es su primera experiencia bajo el mando de Eddy
Cajigal, ya que en 2022 fue subcampeón sub-23 con la
escuadra santiaguera que este condujo. Aunque no tuvo
mucho juego Andy quedó entre los cinco peloteros que
más carreras impulsaron en el plantel, se desempeñó como

emergente y en los jardines.
A sus 23 años, ha tenido excelentes números que le

vislumbran un buen futuro con las Avispas; la última Serie
Provincial fue un punto de giro ya que terminó líder en
average con un extraordinario .468, además de coronarse
ante los representantes de San Luis.

“El profe Maikel Castellanos me ayudó las deficien-
cias que tenía y se vio el resultado. Entrar a la preselección
y formar parte de la escuadra mayor, como jugador de
cuadro, fue un sueño hecho realidad. Me llena de orgullo
porque desde bien chico quise estar aquí, como lo hicieron
grandes figuras de nuestra provincia”, comentó el novato.

El primer turno al bate, el primer indiscutible, son
pequeñas conquistas: “de emergente contra Guantánamo
frente al pitcher Orlandis Martínez, fue una alegría
inmensa, tanta espera y al fin llegó; jugando en tu estadio,
es algo inolvidable.

“Acabo de dar mi primer jonrón en series nacionales y
voy a continuar esforzándome para que me sigan saliendo
bien las cosas. Se lo dediqué a mi hija Amy que solo tiene
un mes de nacida y es lo más lindo que me ha pasado en la
vida”, expresó.

A la postre, esa fue la carrera que dio el éxito a Santiago
de Cuba en su choque inicial con Pinar del Río (11x10), un
momento memorable para cualquier jugador.
Actualmente, el average deAndy es de .371, ha anotado 13
veces y comanda ese apartado dentro del panal, sin duda,
tiene tiempo para seguir demostrando su valía en la
nómina de lasAvispas.

Sierra Maestra.
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El primer jonrón de Andy Rodríguez
*La anotación del novato decidió el choque inicial de las Avispas con Pinar del Río (11x10)

Texto y Foto: Reynaldo Domínguez González
(Estudiante de Periodismo)
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A convertir las actividades por el aniversario 62 de la
fundación de la Unión de Jóvenes Comunistas (UJC) y 63 de
la Organización de Pioneros José Martí (OPJM) en una
celebración de felicidad, convocó aquí Lisbeth Ramírez
Hernández, primera secretaria de la UJC en la provincia.

La dirigente precisó que el propósito de las múltiples y
variadas actividades que tienen lugar por estos días, y que
tendrán su clímax este 4 de abril, es contribuir al disfrute y
reconocimiento de la labor de niños, adolescentes y jóvenes y
llamó a mostrar el quehacer diario de los nuevos en centros,
plazas y comunidades; en el espacio físico y virtual, para que
la familia santiaguera se sienta parte de esa generación que

continuará defendiendo la Revolución.
En el contexto de una celebración que estará mediada por el

desarrollo de las sesiones finales del XII Congreso de la UJC,
los días 3 y 4 de abril, y en reconocimiento a la consolidación
del quehacer juvenil en el territorio, el municipio Mella,
acogerá este 30 de marzo el acto provincial por el cumplea-
ños juvenil, en el que se desbordará el colorido y alegría de
los noveles y se hará la entrega de carné a nuevos militantes.

Consecuente con la idea de representar dignamente al
territorio, la delegación santiaguera al cónclave juvenil
cumplirá este domingo 31 una intensa jornada de recorridos
que incluirá el homenaje a los próceres de la Patria en Santa
Ifigenia, la visita a sitios históricos, el intercambio con las
autoridades de la provincia y con jóvenes de centros como el

puerto Guillermón Moncada y la Refinería Hermanos Díaz, y
el agasajo en comunidades de la cabecera provincial.

Para la próxima semana el programa incluye intercambios
con dirigentes de la organización en otras etapas, carnavales
en nuestras universidades, el desarrollo del festival ‘Cuba, mi
país’ en la Ciudad Escolar 26 de Julio, este 4 de abril; actos e
intercambios con las autoridades en los municipios, el regalo
del buen arte santiaguero en gala político cultural prevista
para día 3, en el teatro Heredia, y cuanta iniciativa buena
pueda sumarse.

Junto a los jóvenes del central Dos Ríos y de la termoeléc-
trica Antonio Maceo, cuyo aporte es decisivo en estos
momentos, se dará la bienvenida al nuevo cumpleaños del
relevo, que también así apuesta por su felicidad.

Con el propósito de informar a la población sobre la
estrategia de la provincia para afrontar la compleja situación
actual, Beatriz Johnson Urrutia, Primera Secretaria del
Partido en el territorio; Manuel Falcón Hernández,
Gobernador en funciones, y otros directivos

Miguel Díaz-Canel Bermúdez,

transversaliza prácticamente todos los procesos; y el

Tercer Frente y municipio cabecera.

se completa la entrega de leche en polvo para
niños de 0 a seis años correspondiente a marzo, y se

El Gobernador en funciones informó que, para evitar el
acaparamiento y demás ilegalidades, se evalúa la propuesta
de vender en los mercados los productos que habitualmente
se expendían en la feria de los sábados; y se adoptarán
progresivamente otras medidas, siempre a favor de la
población.

Las tradicionales ferias de los sábados se realizarán en
ocasión de celebraciones especiales.

Las máximas autoridades de la provincia enfatizaron en la
voluntad de trabajar incansablemente para dar respuesta a las
complejidades de esta etapa. Un empeño en el que resulta
imprescindible el protagonismo de los santiagueros. La
Primera Secretaria pidió el apoyo del pueblo, pues solo del
trabajo y la inteligencia colectiva pueden surgir las solucio-
nes que necesitamos.

En próximas ediciones dará seguimiento
a las acciones que se desarrollan en Santiago de Cuba para
afrontar la compleja situación actual.

comparecieron
este miércoles en el Panel Informativo de la televisión local.

La máxima autoridad santiaguera destacó que las priorida-
des de trabajo están dirigidas a atender los temas de la agenda
pública, como las afectaciones al servicio eléctrico y otros
asuntos que preocupan a los santiagueros.

Asimismo, se refirió a la reciente visita a este territorio de
Primer Secretario del Partido

y presidente de la República, quien -como parte del sistema
de trabajo- y evaluó asuntos de la vida económica, política y
social de Songo-La Maya, y de la estructura del Comité
Provincial del Partido.

Johnson Urrutia explicó que escuchar a la población ha
sido crucial para establecer las prioridades. De ahí que se
realizaran actos públicos para intercambiar con los habitan-
tes de El Cobre, el centro urbano José Martí, la Placita de los
Mártires, entre otras comunidades; y encuentros con
trabajadores del sector cañero azucarero, intelectuales y
artistas...

“Fueron jornadas muy intensas en las que se pudo sociali-
zar con las Oficinas de Atención a la Población del Comité
Provincial del Partido y el Gobierno, y se recogieron
inquietudes que están siendo debidamente tramitadas, a lo
que se sumaron las que llegaron por teléfono a la sede del
Gobierno en la provincia, donde la población pudo expresar
libremente sus criterios, consideraciones y valoraciones.

La primera secretaria afirmó que las cuestiones más
preocupantes están relacionadas con la energía eléctrica, que

cumplimiento de los ciclos de agua, con afectaciones en
Contramaestre, San Luis, Palma Soriano, Songo-La Maya,

el
Las autoridades santiagueras recorrieron 11 mercados en

esta urbe, donde se hicieron propuestas y se esclarecieron las
normativas de la gestión no estatal, los precios y el funciona-
miento de las fondas.

En el espacio televisivo se informaron los números
telefónicos del Puesto de Mando del Gobierno Provincial,
que funciona las 24 horas: 22627124 y el 22626028.

El Gobernador en funciones acotó que, teniendo en cuenta
la situación energética, en la provincia se han adoptado
medidas para el aseguramiento del abasto del agua con la
instalación de grupos electrógenos en los sistemas de
bombeo.

Se trabaja en cuatro asentamientos de Songo-La Maya,
con soluciones paliativas para minimizar los efectos de la
falta de agua. Es muy compleja la situación de Alto Songo,
cuya solución depende del arribo de una bomba al país. En el
consejo popular Salvador Rosales la bomba ya está funcio-
nado.

Persisten severas dificultades en San Luis, y en consejos
populares de la cabecera provincial comoAltamira, Van Van,
Micro 3 y El Caney, en los que se buscan alternativas. Algo
que agrava el problema es la indisciplina social: hay personas
inescrupulosas que manipulan las llaves de paso reguladoras
y hacen que en un lugar llegue agua y a otros no, por lo que se
impone el control popular.

Falcón Hernández señaló que en el encuentro con poblado-
res de El Caney conocieron las irregularidades en la limpieza
de las calles, los servicios gastronómicos, los funerarios y
otros; así como de las 83 viviendas del asentamiento de la
comunidad agrícola Marañones que cuentan con una mini-
industria y tampoco disponen del vital líquido.

Se informó, además, que se trabaja en un sistema de
bombeo ubicado en La Kety para ponerlo en alta.

Respecto a la situación electroenergética, Hermes Herrero
Cortés, director del Despacho Eléctrico en la provincia se
refirió a la paulatina recuperación del sistema a nivel
nacional y provincial.

“La tendencia es a continuar mejorando, pero teniendo en
cuenta que lo que se hace es un pronóstico, pueden existir
fallos que obliguen a sacar alguna unidad de servicio y no
podríamos cumplir con lo programado”, apuntó.

En este punto, vale recordar que el consumo total del
territorio en 24 horas debe ser de 2 832 MW/horas aproxima-
damente y la provincia está fraccionada en dos bloques con
carga entre los 75 y 80 MW cada uno, divididos en 108
circuitos de distribución, de estos 13 priorizados para el
funcionamiento de hospitales, la distribución de agua y la
zafra.

Waldis González, coordinador para los programas y
objetivos en el Gobierno provincial expuso las medidas que
se aplican por el Consejo Energético a partir del uso racional
de la energía eléctrica en el sector empresarial y en el
residencial. Señaló que el déficit en ocasiones sobrepasó los
180MW lo que exigió la reprogramación de todo el sistema
de administración en la provincia.

“Se trabaja en dos aristas: la distribución eléctrica y la del
combustible, también se protege el sistema de abasto de agua
y se labora en el mejoramiento de esos servicios sin perder de
vista que ahí están el bloqueo y las restricciones financieras.

“La vitalidad de la provincia se mantiene y se prioriza la
producción y distribución de alimentos, la zafra, la transpor-
tación de cargas y de pasajeros -destacándose el funciona-
miento de los puntos de embarque-, y los servicios básicos
están garantizados”, concluyó.

De igual modo continúan las dificultades con la distribu-
ción y entrega de la Canasta Básica Familiar por lo que se
hace de forma fraccionada, y con demora.

Juan Carlos Rosell Zarrabeitia, coordinador de programas
y objetivos del Comercio y los Servicios del Gobierno
provincial, destacó el esfuerzo realizado por todos los que
intervienen en la distribución de los alimentos desde el
Puerto hasta las bodegas.

Precisó que
sitúa el

producto para los 10 primeros días del mes de abril.
“Se completa la entrega de leche a las embarazadas y a los

niños con dietas de enfermedades crónicas. En el caso de los
productos cárnicos se concluyó la venta del pollo, que por
política de distribución solo se realizó en las zonas urbanas.
Además se recibió 11 toneladas para reponer el faltante por
concepto de merma.

“Inició la producción de mortadella y se organizaron dos
turnos de trabajo en el Combinado Cárnico con el fin de
avanzar para entregar 460 gramos por consumidor, equiva-
lente a dos vueltas.

“Es importante aclarar que no será posible entregarla antes
de que finalice el mes, ya que su elaboración comenzó el
pasado martes, por lo que se estima su distribución en los
primeros 10 días de abril.

“Se completaron las siete libras de arroz correspondientes
al mes en curso con un esfuerzo titánico de los estibadores,
transportistas, de los trabajdores de los almacenes mayoris-
tas, los de Comercio y hasta de la propia población.

“Solo queda pendiente la entrega del suplemento que se da
en las provincias orientales a los niños hasta 14 años y los
mayores de 60, que todavía no está disponible en la provin-
cia. Concluyó la entrega de azúcar, de frijol de los meses de
febrero y marzo de todos los municipios, excepto San Luis
que ya completó los inventarios mayoristas.

“En cuanto a la sal, que tenía atraso, ya arribó una patana
con alrededor de 260 toneladas, y todos los municipios
cuentan con el producto para recuperar el faltante de los
meses de diciembre, enero y febrero. El café no se está
produciendo en el país, y en cuanto al aceite el barco tiene
restricción financiera y no es posible entregarlo en este mes.

“En el caso de los huevos solo se le está entregando a las
embarazadas 30 unidades. De igual manera se recibió un
volumen de compota para los municipios, exceptuando a
Contramaestre y Tercer Frente, el resto de los territorios
tienen inventario para garantizar la primera y segunda
vueltas, y en la cabecera las tres vueltas.

“De meses anteriores quedan por distribuir el frijol en
Santiago de Cuba y San Luis, que totalizan unas 53 bodegas;
continúa atrasada la entrega de chícharo en Palma y San Luis.
Faltan unas 17 toneladas de crema dental, que aún no están en
la provincia; se completó el jabón de tocador y de lavar”,
detalló.

Sierra Maestra

Una celebración de felicidad
Odalis Riquenes Cutiño

Solo de la inteligencia colectiva pueden surgir las soluciones
Ángela Santiesteban Blanco
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